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Les infos de Novembre 2013

Chers ami(e)s,
 
Nous avons vécu un mois de novembre très féminin et tourné vers la jeunesse : la 
soirée des talents au RYLA a été une grande réussite, nos étudiants d’échange 
nous ont fait passer une très belle soirée en compagnie du club de Sélestat et 
nous avons eu la chance de rencontrer la conseillère générale du Val de Villé.
Ceci correspond tout à fait à l’attente que j’ai pour cette année et j’en suis ravi.
 
Le 21 janvier, nous allons organiser une soirée autour de l’art contemporain et 
nous aimerions inviter des femmes, potentiellement candidates pour être 
rotariennes. Je compte sur cette occasion pour permettre de poursuivre la 
féminisation de notre club.

J’incite également tous les membres à amener enfants ou petits-enfants à 
l’occasion de notre fête de Noël le 17 décembre. Cela sera sûrement source 
d’agitation, mais tellement agréable !

Je profiterai de cette soirée de Noël pour vous présenter l’ensembles des actions prévues pour 2014 afin de 
préparer la mobilisation de notre club : Repas Brésilien à Breitenbach au profit de Handi’Chiens le 9 mars, 
soirée de théâtre humoristique le 4 avril à Kientzheim, Trail du Wurzel le 11 Mai à Villé, Marche 
gourmande le 18 Mai, voyage à Göttingen du 6 au 8 juin et enfin journée voitures anciennes et sportives le 
15 juin.
Je sais que le programme est chargé, mais si chacun d’entre nous s’engage sur 2 ou 3 actions, nous n’aurons 
aucun problème d’organisation.
 
Merci à toutes et à tous pour votre soutien...
	 	 	 	 	 	 	 	 Patrick

DATES A RETENIR

Mardi 17 Décembre
Fête de Noël du Club

Vendredi 4 Février 2014
Espoir en tête :
«Dans l’ombre de Mary»

Le stage du RYLA organisé par Chris 
Tharotte s'est déroulé au Schnepfenried du 
26 octobre au 2 novembre.

Dix-sept stagiaires  dont Marina Scheer, 
Marion Neukam, Louise Burckel parrainées 
par notre club participaient à cette 
formation.
Le vendredi 1er novembre, les rotariens et les 
anciens  stagiaires étaient conviés à leur 
"Soirée des  Talents» spectacle mettant en 
avant   leurs expériences  et acquis  dans le 
domaine du "leadership" durant cette  
semaine d'immersion totale.

Patrick, Bruna et moi même, avons 
représenté le club à la grande joie de nos 
filleules !
Nous avons, avec notre gouverneur, d'autres   
représentants de clubs et de nombreux 
jeunes, fort apprécié la profondeur de leur  
prestation ainsi que la convivialité de cette 
soirée.
Lors de la réunion du 10 décembre au siège 
(12h15), Marina, Marion et Louise               
viendront nous parler de cette semaine 
exceptionnelle de remise en question qui, 
pour certains, vont "changer leur vie"
    Michèle

26	  Octobre	  -‐	  2	  Novembre	  -‐	  Stage	  RYLA



12	  Novembre	  2013	  -‐	  	  «LE	  ROTARIEN»

Patrick étant absent pour des raisons 
professionnelles, Vincent préside la séance.

Après  avoir fait le tour de table 
traditionnel du «3 minutes» il a donné la 
parole à Marc pour nous  parler, comme il 
fait régulièrement, du ou des  articles qui 
ont retenu son attention dans la revue «Le 
Rotarien».

L'univers a-t-il connu un point zéro?
 
En lisant les  premières  lignes, je me suis 
arrêté devant ce texte très ardu, me disant 
que je ferais mieux de choisir un autre 
article plus facile à traduire !
Après réflexion, comme je suis chargé 
d'inciter les rotariens  à lire le Rotarien, si je 
renonce, les autres  le feront certainement 
aussi, je m’y suis donc attelé.
 
C'est Galilée en 1609 qui a inventé le mot 
Univers. Il a compris,  à l'inverse d'Aristote, 
qu'il n'existe qu'un seul monde, et non 
deux, régis  par des  lois  universelles 
identiques. Galilée, comme Newton, ont 

défini l'univers comme une enveloppe, 
contenant les  étoiles, les galaxies,  les 
planètes...

Au XX siècle,  y a plusieurs révolutions en 
physique.
Une des plus  importantes est celle de la 
gravitation : la théorie de la relativité 
générale, par Einstein.

L'américain Hubble, pense, lui, que les 
galaxies s'éloignent dans l'espace ;  non, les 
galaxies ne se déplacent qu'en apparence, 
parce que c'est l'espace dans lequel elles 
sont, qui se dilate.

Si on retourne le temps pour le faire se 
dérouler en sens  inverse et que l'on regarde 
l'univers  à des  temps de plus en plus 
reculés, on conçoit que l'univers diminue, 
la température et densité augmentent.
Quand on va au bout de l'extrapolation, 
on tombe sur un univers  ponctuel, qui a 
une taille nulle, une température et 
une  densité infinies, qu'on appelle 
l'instant zéro,  le Big-Bang ;  c'est-à-dire 

une sorte d'explosion originelle qui aurait 
créé tout ce qui existe :
le temps, l'espace, la matière, l'énergie, la 
lumière....

On l'appelle aussi  le "mur de Planck". 
La durée qui nous  sépare aujourd'hui de ce 
mur est de13,7 milliards  d'années. A partir 
du moment où on considère ce mur 
comme l'origine de l'univers, cela pose 
différentes questions métaphysiques :  qu'y 
avait-il avant ?  Dieu ? qu'est-ce qui a fait 
office d'allumette cosmique ?

Les physiciens essaient de trouver des 
théories capables de décrire l'univers avant 
le "mur de Planck", par le biais de la 
physique quantique,  incompatible avec les 
théories d'Einstein.

Ces théories, contredites par d'autres 
théories, mènent à la conclusion : 
aujourd'hui, nous n'avons pas la preuve scientifique 
que l'univers a une origine ou qu'il n'en a pas.
! ! ! Marc

19	  Novembre	  2013	  -‐	  «Les	  Students»	  à	  l’honneur
La réunion tenue au restaurant «La Vieille 
Tour» était présidée par Patrick qui a 
souhaité la bienvenue aux nombreux 
présents et invités :

Didier Rieber, Gouverneur, Didier 
Lergenmuller, Président du club de 
Sélestat et les membres de son club, 
Outtum Issur responsable «Jeunes» du 
district, Louis Lerognon, coordinateur de 
l’action «Student» en Centre Alsace,
M. Toulza et son épouse, Conseiller 
Principal d’éducation au Lycée Koeberlé
......et bien sûr nos  étudiants d’échange, 
Clara-Hanna (Brésil), Bruna (Brésil), 
Nicolas (Equateur)  ainsi que Claire Voegel  
qui était en Argentine en 2011-2012 ainsi 
que leurs familles d’accueil.

Après nous avoir donné des  nouvelles des 
trois jeunes parrainés par nos  clubs 
actuellement à l'étranger et qui se sont 
adaptés avec enthousiasme à leur nouvel 
environnement,  Louis  a invité nos students 
à prendre la parole. Les exposés sur leur 
pays d'origine, dans un français déjà bien 
maîtrisé pour les «inbounds», nous ont fait 
voyager et découvrir d'autres cultures.

Claire,  dans l’esprit bien rotarien, a 
proposé un échange de fanions avec celui 
du club qui l’a accueillie en Argentine 
avant de nous faire un brillant exposé de 
son année en Argentine.

Un vent de jeunesse soufflait ce soir là .., 
ressenti par la quarantaine de participants 
à cette rencontre fort conviviale...
! ! ! Michèle



En l’absence de Patrick, retenu par des obligations 
professionnelles, Michèle préside la réunion.

Après avoir souhaité la bienvenue et salué les invités elle donne 
la parole à Francis qui a organisé la visite de Mme 
Mozziconnaci

Après un brève rappel des conditions de son élection au siège 
de conseiller général du canton il lui cède la parole devant un 
auditoire attentif.

Mme Frédérique Mozziconnaci, conseillère générale du canton 
de Villé,  est une "sélestadienne", scolarisée à Sélestat.  Après 
avoir fait l'IUFM de Colmar, elle est devenue professeur des 
écoles et a choisi d'enseigner en maternelle. 
Au Conseil municipal de Villé en 2001, elle a été élue 
conseillère générale en 2011. Elle est la seule à s'être mise en 
disponibilité pour consacrer tout son temps à son canton - ce 
qui fut remarqué  et apprécié.

Le sujet de son intervention 
 " une journée d'une conseillère générale"
Nous avons compris  très vite que Mme Mozziconnaci était très 
engagée. Au Conseil Général (2 journées  par semaine : lundi  et 
jeudi) elle siège dans  7 commissions sur 13 dont Solidarité, 
Education, sport,  aménagement durable, agriculture, 
environnement… 
Dans  son canton elle est très présente dans le tissu économique, 
et social ;  elle préside l'association de la Maison de Retraite ; 
c'est à elle que notre past-président a remis  un chèque de 700 
euros, au mois de juin, au cours d'une réception très 
sympathique à la Maison de Retraite.  Elle assure une 
permanence le vendredi  pour les habitants du canton. A cela 
s'ajoutent les réunions techniques, réunions avec les 

associations,  organismes sociaux. Ce sont aussi des visites 
d'entreprises  avec un souci premier : faire le lien entre ceux qui 
recherchent un emploi  et les entreprises qui cherchent de la 
main d'oeuvre dans la vallée.
Et puis il y a sa vie de  famille avec ses deux enfants ;  c'est 
parfois  difficile de concilier sa fonction si  prenante et la vie 
privée.

Les questions furent nombreuses et variées
- Quid du "Mille feuille" administratif ?  Certes  le référendum  a 
été un beau raté. Des élus ont sans doute joué un rôle 
important, dans l'échec du projet à cause de leur "double 
langage". La sagesse aurait voulu que l'on remette tout à plat 
car chaque collectivité a ses habitudes. Dommage pour 
certaines régions de France qui attendaient le «oui» alsacien 
pour s'engager  dans la voie de la simplification.
- Quant au redécoupage, il y a de quoi être perplexe. 44 
cantons  seront réduits à 23 mais, paradoxe il y aura plus de 
conseillers  généraux : 46 ( 2X 23) et il y a la question de la 
parité. Au sujet du canton de Villé, les bureaucrates de Paris ne 
semblent pas connaitre leur géographie. Alors que les  eaux du 
Val de Villé coulent vers  Sélestat, le canton est rattaché à celui 
de Schirmeck (passe encore) mais aussi à celui de Mutzig !  Où 
sont les bassins  de vie tels des  SCOT ?  Il n'y a pas eu de 
concertation. Et le préfet ne peut rien faire. 
-‐ Et la parité ?  Mme Mozziconnaci pense qu'on a tort de la 

rendre obligatoire. Les femmes seraient-elle incompétentes  ? 
«Non, l'entrée des  femmes fera sortir les  hommes 
incompétents !» ( sic). Approbation de l'auditoire. Un problème 
se posera dans le futur canton car les conseillers généraux sont 
toutes des femmes !
-‐ Le "contournement de Châtenois" ?  Il est revu à la baisse : 2 

voies seulement au lieu du 2X2 voies prévu initialement ;  les 
association environnementales sont puissantes en Alsace, et, il 
y a aussi les impératifs financiers du moment.

Conférence  très intéressante par une femme de terrain.
	 	 	 	 	 Jean-Marie

Après cet échange de questions  / réponses très fructueux, 
Michèle remercie Mme Mozziconnaci pour avoir accepté de 
venir parler de son mandat et de son engagement pour la 
collectivité.

Avant la clôture de la séance Virginie fait le point sur la 
réunion de préparation du salon «Formation - Emploi» qui se 
tiendra à Colmar les 24 et 25 janvier 2014.
A noter qu’il faudra assurer une permanence sur le stand du Rotary.

26	  Novembre	  2013	  -‐	  Une	  journée	  d’une	  Conseillère	  Générale



	  	  AcNon	  en	  cours	  :	  Achat	  de	  chiots	  pour	  Handi’Chiens

Projet d'ouverture d'une Unité de formation de chiens 
d’assistance à KUNHEIM

Le projet trouve sa genèse dans l'aide animalière en 
faveur de personnes en situation de handicap et/ou de 
dépendance.

La Maison d’accueil pour personnes  âgées « LA ROSELIERE » 
à Kunheim (Haut Rhin) souhaite créer  une Unité de formation 
de futurs chiens d’assistance pour personnes handicapées.

La salle de formation d’Alençon

Les chiots achetés pour ce projet seraient formés à la maison 
d’accueil «  La Roselière  » sous le contrôle et l'égide de 
l'association Handi-Chiens,  pour qu'ils  deviennent après 21 mois 
de formation des chiens d'assistance pour personnes handicapées.

Les formateurs associeront à cette formation, et de 
manière étroite, des personnes se trouvant en situation 
de handicap ou en situation de dépendance qui résident 
en institutions sociales ou médico-sociales.

Les bénéfices pour la collectivité seront de deux ordres :
1) Durant la période d'éducation du chien : Les bénéficiaires 

seront les usagers des structures médico-sociales,  les résidents 
de la maison de retraite de Kunheim, l’association ALISTER, 
ainsi que les usagers des institutions dans lesquelles les équipes 
interviennent au titre de l’activité de chiens visiteurs (en 
pratique une trentaine de personnes), car ils participeront de 
manière active à l'éducation du chien au travers  des cinquante-
deux commandes que le chien doit maîtriser à l'âge de deux 
ans, afin qu'il acquiert le statut de «chien d'assistance».

2) En fin de parcours d'éducation du chien  :  Les bénéficiaires 
seront des personnes en situation de handicap ou de 
dépendance, soit de manière individuelle (chien d'assistance 
pour personnes handicapées) ou de manière collective (chien 
d'accompagnement social dans une structure sanitaire, 
sociale, ou médico-sociale)

Le projet de construction de cette unité se trouve dans sa phase 
de lancement. Les organisateurs entretiennent des contacts 
réguliers depuis  de nombreuses années avec la fondation Pierre et 
Adrienne SOMMER (sous l'égide de la fondation de France)  qui 
sera très  certainement un des partenaires  privilégiés de l’action. 
Le projet sera financé par les fonds propres  apportés par la 
maison de retraite La Roselière et l’association « 4 pattes  pour un 
sourire ». Des  subventions  sont sollicitées auprès des collectivités 
locales et de fondations.  Le Rotary n’intervient pas dans le budget 
de construction et de fonctionnement de cette unité.

Le projet du Rotary  qui entre parfaitement dans le thème de l’année 
«Changer des Vies» concerne l’achat des chiots, nombre limité à 7 pour 
le moment car il faut trouver des «familles d’accueil» pour la première phase de 
formation qui est de 16 mois.
Sous l’impulsion de Michèle, ADG du Centre Alsace, tous les clubs de son 
secteur soutiennent le projet porté par notre club. Le financement de l’achat des 
chiots est assuré par : 
-    300 € ROTARACT Colmar
-    800 € RC Colmar
-    800 € RC Colmar Bartholdi
-    800 € RC Colmar Rhin
-    800 € RC Des Deux Brisach
-    800 € RC Guebwiller
-    800 € RC Ribeauvillé
- 1 000 € RC Sélestat
- 1 040 € RC Sélestat Centre Alsace
- 1 860 € Subvention de district. La commission Fondation du district a 
accordé cette subvention qui est actuellement en cours d’examen à Evanston.

L’engagement des clubs et la subvention  de district ont permis de réunir la 
somme de 9 000 € permettant l’achat des chiots et la remise d’un don  de 
participation à leur formation.

    Jacques


